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Autoridades fijan las prioridades de la 
región de cara al Presupuesto 2025 
Todos los sectores 
coinciden en que 
la seguridad es la 
mayor 
preocupación 
ciudadana. 

Gian Franco Giovines D. 
cronica(lidersanantonio.cl 

omienza el tira y 
C afloja por la Ley de 

Presupuestos 2025. 
La semana pasada, el go- 
bernador Rodrigo Munda- 
ca se reunió con el minis- 
tro de Hacienda, Mario 

Marcel, y la directora dela 
Dirección de Presupuestos 
(Dipres), Javiera Martínez, 
conelfin deexponeralse- 
cretario de Estado las prin- 
cipales necesidades de la 
Región de Valparaíso en 
materia de inversión. 

En el marco de esa dis- 
cusión que comienza a 
gestarse, parlamentarios y 

consejeros regionales 
Plantean al Ejecutivo las 
grandes prioridades de la 
zona de cara al Presupues- 
to 2025, entre las que se 

mencionan mayores re- 
cursos en materia de segu- 
ridad y, también, atender 
la compleja situación que 
afecta hoy al hospital Car- 
los Van Buren, el principal 
centro asistencial de la re- 
gión. 

Tras la cita con el mi- 
nistro Marcel, Mundaca se 

mostró optimista frente a 
una posible alza del presu- 
puesto regional. 

Si bien las expectativas 
del jefe regional son positi- 
vas, no lo es el último ante- 
cedente. Es que, para el 
año 2024, el Ejecutivo pre- 
sentó una glosa presu- 
puestaria de $101.00 mi- 
llones para la Región de 
Valparaíso, lo que signifi- 
có un alza de un 3,6% res- 

pecto al 2023. No obstante, 

esto fue considerado como 
insuficiente por parte de 
Mundaca y los 38 alcaldes 
dela zona, quienes firma- 
ron una carta, eincluso, se 
manifestaron en La Mone- 

da para exigir una mayor 
partida -de hasta un 36%-, 
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A PRINCIPIOS DE OCTUBRE, El CONGRESO DEBERÁ COMENZAR LA TRAMITACIÓN DEL PROYECTO DE LEY DE PRESUPUESTOS 2025. 

lo que finalmente no se 
concretó. 

VAN BUREN 

A dos semanas del 30 de 
septiembre, el plazo máxi- 
mo para que el Ejecutivo 
ingrese su propuesta al 
Congreso, las autoridades 
locales exigen un trato 
prioritario para la zona, 

El diputado Tomás La- 
gomarsino (Partido Radi- 
cal), reconoce que el presu- 
puesto regional de 2024 
“nos dejó con un sabor 
bastante amargo, produc- 
to que esperábamos un es- 
fuerzo mayor por parte 
del Ejecutivo”. Por ello, 
asegura que trabajará en 
la discusión de la ley “para 
aumentar estos números y 
tener un presupuesto mu- 
cho más de acuerdo a las 
necesidades de la Región 

de Valparaíso”. 
Plantea el legislador 

que existen “múltiples 

sensibilidades”, como ma- 
yores recursos en materia 
de seguridad, salud y, par- 
ticularmente, la situación 

del hospital Van Buren. 
“Esperamos que estén 

los recursos para la adqui- 
sición de los terrenos del 

ES 
(El presupuesto 
regional 2024) 
nos dejó con un 
sabor bastante 
amargo, producto 
que esperábamos 
un esfuerzo 
mayor por parte 

del Ejecutivo”, 

diputado Tomás Lagomarsino 

nuevo hospital Carlos Van 
Buren, y donde también 
tenemos otras materias de 

interés como infraestruc- 
tura en establecimientos 
de educación, así como 

portuaria”, relevó Lago- 
marsino. 

CARABINEROS Y PDI 
El diputado Andrés Celis 
(RN) sostiene que “el incre- 
mento del 3,6% del año pa- 
sado fue un parche, no 
una solución”, por lo que 
llamó al Ministerio de Ha- 
cienda a considerar “un 

66 
Seguridad y salud 
noson opcionales, 
son imprescindibles. 
Es hora de queel 
Gobiernose 
comprometa de 
verdad con las 
necesidades de 
nuestra región”, 

diputado Andrés Celis 

aumento significativo” en 
el presupuesto para la Re- 
gión de Valparaíso de cara 
al 2025. 

“Nuestras urgencias 
son claras: reforzar el hos- 

pital Van Buren para ga- 
rantizar una atención de 
salud digna, y dotar a Ca- 
rabineros y la PDI con los 
recursos necesarios para 

combatir el crimen de ma- 
nera efectiva. Seguridad y 
salud no son opcionales, 
son imprescindibles. Es 
hora de queel Gobierno se 
comprometa de verdad 

6 
Tenemos 

urgencias que 
abordar como es 
el equipamiento y 
adquisición de 
vehículos para 
Carabineros y la 
PDr”, 

core Manuel Millones 

con las necesidades de 
nuestra región”, reforzó 
Celis. 

Desde la mirada del 

consejero y candidato ago- 
bernador, Manuel Millo- 

nes (Indp. PSC), “tenemos 
urgencias que abordar co- 
mo es el equipamiento y 

adquisición de vehículos 
para Carabineros y la PDI, 
la red de cámaras de televi- 
gilancia regional, así como 
también la situación críti- 
ca de los hospitales y las 
listas de espera de miles de 
pacientes”. A ello, suma la 

necesidad de realizar un 
plan de conservación para 
las escuelas municipales 
dela región. 

BAJA EJECUCIÓN 

Si bien el core dice que 

“uno espera mayores re- 
cursos, e idealmente un 
100% de aumento, es de- 

cir unos $200 mil millo- 

nes”, asume que la “baja 

ejecución presupuestaria 
(del Gore) obliga a evaluar 
el tener presupuestos plu- 
rianuales para mejorar la 
eficiencia del gasto públi- 
co y su focalización regio- 
nal”. 

En un tono más severo, 
la diputada Chiara Bar- 
chiesi (Partido Republica- 
no) criticó quela ejecución 
presupuestaria del Gobier- 
no Regional al mes de 
agosto “apenas está cerca- 
na al 50%, lo que revela 
una ineficiencia en la for- 
ma en la quese usan los re- 
cursos”. Con ese antece- 
dente, planteó, “es difícil 

ira pedir más dinero al Mi- 
nistro de Hacienda, y esa 
es una responsabilidad di- 
recta del gobernador Mun- 
daca”. 

Además, cuestionó que 
“el Gobierno Regional 
aprobó una cartera de pro- 
yectos por 32 mil millones 
de pesos y este jueves apro- 
bó otros 14 mil millones. 

No tengo dudas que son 
proyectos necesarios para 
nuestra región, pero sea- 
mos serios: se trata sólo de 
“vales por”, ya que lo que 
ha hecho Mundaca es 
comprometer el presu- 
puesto 2025, con fines 
electorales”. 

MUNDACA, OPTIMISTA 

Al respecto, el gobernador 
explicó que “tenemos pro- 
blemas en la ejecución 
presupuestaria del año 
2024, a propósito de las ca- 
racterísticas que tiene la 
ley, donde hoy, cuando le 
transferimos recursos a 
los organismos públicos, 
el gasto no se devenga has- 
ta queno se ejecuta la obra 

oel proyecto”, por lo que 
cree que “debe haber cam- 
bios sustanciales en esa 
materia”. o
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